

# LA UNION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre. . . . Una peseta  
Fuera: semestre. . . . 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION

Año X

Calle Mayor, 32.

JACA

Jueves 20 de Abril de 1916

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 489 *Salta por equivocacion de n.*

## CONSUMMATUM EST

Entre las sublimes palabras pronunciadas por nuestro Salvador en las tres horas de su mortal tristísima agonía, hay una que es categórica afirmación de haberse cumplido su obra redentora. *Todo está consumado*, prorrumpieron los sedientos y divinos labios en aquellos instantes augustos tan cercanos a cerrarse a la vida. Jesucristo, Sacerdote Eterno según el orden de Melchisedec, ofrendándose como víctima de precio infinito al Padre, en expiación de los pecados de los hombres, había realizado ya la misión soberana que le hizo descender del cielo y tomar nuestra naturaleza. Todo estaba ciertamente, consumado: se sucederían los tiempos y las generaciones sin que hubiese otro medio de justificación para los humanos que los méritos de la sangre derramada por Jesús en el Calvario, ni podrían ya alumbrar las inteligencias en lo futuro, otros resplandores que los emanados de la luz inextinta y radiante del Evangelio de la nueva ley de gracia, proyectando sus vividos rayos sobre los mandamientos de la antigua ley mosaica. Todo habíase consumado: la predicación de la doctrina más pura, y la oblación del sacrificio más aceptable y de más precio; y en el orden providencial habrían de conservarse una y otro en el seno de la Iglesia Católica, única depositaria de la verdad: la doctrina, definida en su dogma, y el holocausto, en la perpetuidad del sacrificio cruento de la Cruz en el sacrificio incruento del altar, de igual valor y eficacia; permanencia que prueba ser el Catolicismo la única verdadera religión; pues su credo y su sacrificio subsisten a través de las mudanzas de la historia, del rodar de los siglos, de las evoluciones de la ciencia, y a despecho de todos los errores y de todas las apostasias. Tu mudas, luego no eres la verdad, decía Bossuet apostrofando al Protestantismo, en sus inmortales Variaciones: tu confesas siempre que Jesucristo Dios y Hombre con su venida, predicación, prodigios, pasión y muerte, consumó plenamente las divinas promesas de misericordia hechas a nuestros pri-

meros padres y en ellos a la humanidad después de su caída, y que esa obra, por su naturaleza, es perfecta, íntegra, sin que en ella se pueda rectificar nada jamás, luego tu, oh Iglesia católica, eres la verdad, que sobre las eternas disputas de los hombres prevaleces y triunfas, como triunfa y prevalece el sol sobre las nubes en las inmensidades del espacio.

E. H.

Jaca y Abril de 1916.

DEL DIA

## LA EUCARISTIA Y EL CALVARIO

El mundo ha cambiado su faz! Ayer reinaban en él la alegría y el amor; pero ese amor y esa alegría eran profanos. Los hijos de los hombres reían exaltados y recorrían las calles anhelosos, suspirando por los engañosos deleites del festín profano de la vida. Y es que, en su corazón, ardían deseos y reinaban amores ¡pero, deseos y amores hacia las criaturas! y éstas les halagaban con su brillo aparente de hermosura, y ellos quedaban deslumbrados y cautivos de lo que solo era sombra y engañador fantasma. Así vivían delirando con locura tan inconcebible, como es, apreciar en mucho lo que nada vale, cifrar las esperanzas en lo que perece presto, amar un corazón infinito pedazos de tierra deleznable, adorar el polvo y poner la felicidad y dicha propias en lo que se halla erizado de espinas de desgracia. Por eso, lo que yo, desde mi retiro de cuaresma contemplaba, juzgábalo como extravíos de quien delira, como locuras de demente. ¡Almas nobilísimas, por Dios dotadas de hermosuras infinitas, enriquecidas con dones y gracias inefables, con un corazón, capaz del mismo Dios, pródicamente regaladas, atraídas y requeridas dulcemente por los halagos y requiebros de aquel Señor, que es el esplendor de la majestad, el brillo de la infinita belleza, el autor de las armonías de la Creación y la fuente de la eterna bienaventuranza, esas almas, vuelto el rostro a las tiernas miradas de su Dios amante, se abandonaron en los brazos de las falsas sirenas del placer,

creyendo encontrar en ellas el cielo de sus dorados sueños, el agua misteriosa, que apagara la sed de felicidad que padece el hombre!

¡Y se engañaron lastimosamente! ¡no encontraron sino deslealtad en las cosas amadas, desilusión y burla en los ídolos adorados! ¡Desoyeron la voz de la Verdad y fueron envueltas en las redes del engaño y la mentira; huyeron de la dulce compañía del Señor y se encontraron en la amarga soledad del desengaño...!

Pero... hoy es Jueves Santo y el mundo piensa y los hombres parecen tornarse cuerdos. Las criaturas, usurpadoras a Dios de los afectos del corazón humano, lloran confusas, avergonzadas su delito, y el hombre ha escuchado una voz dulce, una voz tierna, impregnada de cariño, que avanza muda en el silencio misterioso de los Templos, y llega penetrante hasta los senos más hondos de las almas, como halago de caricia, como eco de pecho enamorado, como saeta de amor, como abrazo de la Divinidad. ¡Ah! Es la voz de Jesús que habla desde el sagrario.

¿Y qué pecho no se ablanda, y qué corazón no se derrite de amor, y qué ansias no se enardecen, y qué lengua no prorrumpen en alabanzas, al considerar la grandeza y la ternura y los consuelos inefables de este sacratísimo misterio del amor?

Ahí, está, si, el Dios que olvidamos y despreciamos por un puñado de polvo vano, el Dios, contra quien dirigimos, ingratos, nuestras iras, el Dios de nuestros desvíos, el Dios de nuestras ofensas; pero no, digo mal, ahí está el Dios de nuestras almas, el Dios que nos redime, el divino Pastor que busca infatigable las ovejas descarriadas. Y nos llama hoy a El y amoroso nos solicita a que arudamos a postrarnos reverentes ante el majestuoso templete, Monumento sagrado de la Caridad eterna.

Y los pueblos han respondido a la voz de Jesús Sacramentado, y, sobre las losas en que se elevan sus monumentos y sus sagrarios, se postran de rodillas y meditan en su pasada vida y reconocen, afligidos, sus malos pasos y lamentan sus extravíos y lloran sus yerros y enormes ingratitudes para con el Dios tres veces santo e infinitamente amoroso. Por eso, al sa-

lir hoy de las iglesias, después de las fervorosas y santas visitas que hacemos al monumento, yo lloro de emoción, al leer con mis miradas en millares de rostros compungidos, el arrepentimiento y conversión de unos, el enfervorizamiento de otros, y en todos, las bellísimas páginas del idilio sacrosanto del amor divino. ¡Qué dulce el caminar, qué mesurados el hablar y trato de la gente cuando esta tarde de Jueves Santo, vaya en romería, hermosamente confundida, a visitar a Jesús en el sacramento del amor. Es hoy el día de la paz, el día de la caridad, el día de cielo aquí en este valle de lágrimas.

Y se acabará el día del amor y el cristiano guardará como preciosas perlas en el relicario de su corazón los besos de amor divino de este día, ¿para qué...? Para llorar mañana de dolor con Jesús en la cumbre del Calvario.

¡Oh, amor y trazas de la infinita misericordia! ¡Que primero unes a Ti, Dios mío, al hombre con suavísimos lazos de amor, para luego, confortado y animado de ese celestial impulso, mostrarle y dirigirle por el recto camino de la mortificación y salvación eterna!

¡Ah! Mañana es el día del dolor, como hoy es el día del amor.

Pero es el día del dolor santa, del dolor que cura los pecados y enfermedades del alma. Mañana es el día grande, el día terrible, el día sublime de la Redención. La naturaleza entera se sobrecogerá de espanto; los pájaros apagarán sus voces y enmudecerán sus gargantas; los árboles doblarán sus tallos y encogerán sus ramas; la luz del sol vendrá por los aires temblorosa, tímida y llorosa porque tendrá que penetrar por las llagas del Redentor; la tierra quedará desolada de espanto porque, sobre la cima de un monte será en cruz clavado el cuerpo del Señor. Y el hombre que hoy ha experimentado la grandeza del amor divino, sentirá atribulado la profundidad del dolor del Salvador, dolor producido por la inmensa fealdad de los vicios y pecados de los hombres; y reconocerá los imponderables beneficios que mañana recibirá en el Gólgota, donde se le abren esas fuentes de sangre que limpian las almas pecadoras de su



fealdad y nos merecen la eterna gloria.

Celebremos, pues, católicos jactanos, los misterios augustos de nuestra santa Religión con estos cristianos sentimientos, tan propios de ciudadanos bien nacidos y de pechos nobles como lo somos los hijos de esta ciudad de Jaca.

PAQUITO DE LA MONTAÑA.

## EL DIA SOLEMNE

En la historia del drama del Calvario es la conmemoración del Jueves Santo tal vez la que encierra una solemidad más trágica.

Es de tan imponente tristeza el doliente caminar de Jesús, escarnecido, despreciado sufriendo el vejamen de la mofa y de la estulticia de las muchedumbres presas de una cólera estúpida vengativa, que no es sólo la consideración de que en el agravio á Cristo ofendíase á la Divinidad que lo ofendió al mundo como Hijo representante de la magnanimidad de una Providencia buena, que se prestaba á lavar á los hombres del pecado original, el que reclama dominio pleno en acto de deplorar todo el vigor del trance aciago, sino el sentimiento primario de compasión humana que estrema el alma ante el dolor del débil y su agobio.

La excelstitud del Hijo de Dios tiene como rasgos más sublimes los que le rodearon de un intenso valor de humanidad. Cristo, hombre-Dios, era á un tiempo mismo hombre-sabio, luminoso cerebro, capacidad cumbre, espíritu comprensivo, ungido de transigencia y templanza: acosado por la barbarie de las masas, zarandeado por su capricho, traído de aquí para allá, puesto ante el discernimiento cobarde y terpe de Herodes y Pilatos, el alma selecta de Jesús habría de sentir mayores tormentos que cuando pendiente el cuerpo de la cruz sintiese abrirse sus carnes, llagarse sus heridas y padecer su carne todas las crueldades mortales de la agonía.

Porque el Jueves Santo implica la humillación y el tormento del hombre-sabio, del espíritu florido en ciencia y en bondad de Jesucristo, y es su efeméride de significación penosa para la estima del linaje espiritual del hombre.

¿Cuál era la naturaleza anímica de aquellos seres, que al apóstol de la fraternidad, al predicador de la concordia terrenal, al panegirista sublime del amor y al sembrador de caridades y dulzuras oprimieron y acorralaron como a bestia dañina, complaciéndose en un escarnio inicuo de su ternura?

Símbolo de la bajeza, alarde absurdo de la miserable condición humana y de su villana ralea fué el horrendo Via-Crucis, la condena taimada del Dios-hijo por la que clamó la ira idiota de la multitud zafia y que dictó la voluntad pusilánime de un pretor que acallaba la protesta de su conciencia con el imperativo de una inconfesada cobardía.

Y no cabe lanzar única y exclusivamente sobre aquella raza toda la abrumadora culpabilidad que envuelve el suplicio con que el pueblo judío premió las bondades del mensajero de la Paz humana. Es que en el transcurso de los siglos este proceder despiadado de los hombres, recompensando las mercedes con sufrimientos, acogiendo las predicaciones generosas con perfidias, se ha repetido ilimitadamente. Y el tétrico destino del Salvador pa-

recia emblematizar elocuentemente la conducta de ingratitude y deslealtad constante e innata en el hombre ante el favor, el cariño y los buenos propósitos!

Jesús vendido por Judas; pisoteado por la plebe; escupido cuando camina hacia el Calvario; negado por San Pedro; sentenciado por la hipocresía de un magistrado que tiembla ante la tiranía del pueblo, está pregonando todo el cieno que el barro de los hombres ha depositado en sus almas.

Por eso en el drama del Jueves Santo nosotros, con el llanto a que nos mueve la gratitud a Dios, que quiso sacrificarse por la redención del linaje humano, sentimos una gran vergüenza y un enorme empequeñecimiento: vergüenza de sentirnos hombres y conocer la perenne mezquindad de nuestro espíritu.

Si tú, Padre Jesús, que traías a los hombres bálsamo de caridad, dádivas de amor y predicaciones de ternura y armonía, todo ello con la ultraterrena sanción de Dios y la sabiduría del Maestro, sufriste la insensata persecución de la maldad humana, ¿cómo podremos creer nunca que somos dignos de tu gracia?

Grande fuiste, sagrado Nazareno, porque habiendo comprendido sin duda todo lo inarragable de nuestra protervia agotaste los tormentos de la expiación y apuraste las amarguras del sacrificio que previamente, y aun a conciencia de nuestra irredención, te habías impuesto procurando salvarnos, ofreciéndonos los dones del perdón y la indulgencia. Grande fuiste, Jesús, demasiado grande para lo insignificante y vil de nuestra condición...

FERNANDO

Abril 1916.

## DE MÚSICA RELIGIOSA

La música es el arte ecléctico por excelencia; todos los pueblos, todas las naciones, reconocen su benéfico influjo, y en sus cantos aparece impreso su propio genuino carácter. Si quisiéramos disertar sobre esto podríamos presentar innumerables ejemplos.

Italia, heredera de la artística Grecia, tiene, como sus naturales, una música todo inspiración, sentimentalismo y dulzura, abusando de la parte melódica. Por el contrario Alemania, más grave y más severa, ha hecho de la armonía una verdadera ciencia, produciendo obras en el género armónico de inestimable valor. La Iglesia ha tenido su música propia y peculiar, seria y religiosa como su carácter, siendo su representante el inmortal Palestina quien dió forma a la fuga y al género polifónico, sobresaliendo en esto el español Tomás Luis de Victoria, que fué digno émulo del italiano Palestrina en el siglo XVI.

Concretándonos a la música religiosa, objeto de este artículo, diremos que en estos últimos tiempos, olvidando su origen y carácter, en nada se diferenciaba de la música profana, tanto en su factura como en instrumentación, a pesar de compositores tan eximios como Eslava, Ledesma, Cuéllar, Olleta, Lozano y otros.

Necesaria fué la intervención del Papa León X, de santa memoria, ordenando desempolvvar las hermosísimas obras religiosas del género polifónico de los siglos XV y XVI, en donde llegó a su mayor apogeo la música sagrada y mandando desterrar las obras modernas de las iglesias en abierta oposición con el carácter y estilo religioso.

De entonces acá los señores Obispos en sus diócesis y los Maestros de Capilla en sus coros han impulsado con fer-

viente y entusiasta celo la creación, estudio y canto del hermoso género polifónico, hasta el extremo de quedar totalmente entronizado y establecido en las capillas de todas las catedrales y buen número de colegiatas y parroquias.

La Santa Iglesia Catedral de Jaca que, merced al celo de sus ilustres Prelados, han hecho célebre la diócesis que gobernaron, secundado por el virtuoso y sabio Sr. Obispo que en la actualidad tan dignamente la rije, no podía quedar atrás en tan religioso movimiento artístico y al efecto y bajo la digna y acertada batuta del joven pero ilustre Maestro de Capilla don Angel Portoles, la Capilla de la Catedral reforzada con los alumnos del seminario que componen la «Schola cantorum» cantarán, durante las funciones de Semana Santa en los oficios divinos, preciosas composiciones del Abate Perosi, Director de la Capilla Sixtina del Vaticano, y otros renombrados autores antiguos y modernos, cuya audición musical será, como es de suponer, ansiada por todos los amantes de la buena música, por lo cual no es difícil augurar numerosa asistencia durante los divinos oficios que en la catedral se celebren, en los presentes días.

JOAQUIN CELMA

Jaca 18 Abril 1916.

## CONFERENCIAS EPISCOPALES

Sumamente hermosas y dignas de la elocuencia que caracteriza a nuestro Ilmo. Prelado, fueron las conferencias filosófico-morales que de sus labios tuvimos el gusto de escuchar durante los días 16, 17 y 18 pasados. Con gran rectitud en la dicción, con no menor galanura en el estilo, con sin igual profundidad en las conceptos, a los que supo unir el ornato de la claridad y las galas de las imágenes, que muestran, y los ejemplos que confirman, desarrolló nuestro Rvdo. Sr. Obispo en los tres días que ocupó la cátedra sagrada, temas tan trascendentales como la existencia del alma y su espiritualidad; inmortalidad de la misma y existencia de otra vida.

«El alma existe y es espiritual»; ha aquí la cuestión, objeto de la conferencia del primer día, que una vez esbozada al referir los errores que se oponen a ésta verdad filosófica, fué probada con gran riqueza de argumentos que no podían menos de llevar el convencimiento a las inteligencias que tal vez fluctuaron algún día entre los vaivenes de la duda.

Hizo un hermoso comentario a aquellas palabras del capítulo II del Génesis «Et inspiravit in faciem ejus spiraculum vitae» y más tarde valiéndose del dictamen de la razón para demostrar una verdad cuya existencia reclama la luz natural del raciocinio humano. «El hombre, decía el Prelado, no consta solo de este cuerpo, de este barro, de esta carne y de estos miembros, porque todo esto no es más que materia vil y miserable; pero la materia es inerte de suyo, la materia está exhausta de movimiento y sin embargo yo noto que hay vida en mí ser, porque si, como dicen los filósofos, la primera y mejor manifestación de la vida es el movimiento, yo siento que me muevo, luego vivo, luego hay algo en mí más grande, más superior, más elevado que esta materia, que no puede moverse de suyo.» En estas y otras consideraciones rigurosamente filosóficas se extendió el ilustre conferenciante, que sirvieron de confirmación a la doctrina tan bellamente asentada; posterior-

mente explanó, con no menor acierto, el tema de la espiritualidad, entre cuyos argumentos destacaron, por su brillantez, el referente a las acciones anímicas del pensar y querer, que trascienden todas las fuerzas de la materia, y el relacionado con el deseo y apetito innato y connatural hacia las cosas espirituales.

Verdad de no menor importancia fué la expuesta en su segunda conferencia, versó ésta sobre la inmortalidad del alma. Comenzó demostrándola con un argumento fundamentado parcialmente en la doctrina del día anterior, «La muerte, decía, pérdida de la vida, ¿en qué consiste? ¿cuál es su manifestación? La muerte es disociación de las partes que integran el hombre, separación del alma del cuerpo, [que informa, en una palabra, corrupción y he aquí la mejor y la única manifestación que la ciencia encontró para distinguir la muerte real de la aparente; ahora bien; ayer dejamos asentada, como verdad enseñada por los principios de la sana filosofía, que el alma era un espíritu; mas el espíritu no muere porque es intrínsecamente simple y por tanto carece de partes ¿cómo, pues, el alma puede disociarse y corromperse, si como espiritual, no posee partes que se disocien y corrompan? Acudió después a las páginas de la Escritura santa para probar, por un hermoso pasaje del libro de Job y principalmente por las palabras de este patriarca de Hus, «reposita est haec spes mea in sinu meo» que el hombre siente en su alma un ansia ingénita de vida, una convicción íntima de que hay un más allá de la tumba, de que la vida no acaba en el sepulcro, en una palabra, un deseo imperioso de inmortalidad, que no en vano reclama la naturaleza.

De estas verdades demostradas en los dos días anteriores, dedujo el tercer día una consecuencia, que nacía legítima y forzosamente de dichas premisas; la de la existencia de otra vida mejor que la presente, de otra vida de bienes más placenteros y risueños que la actual, ya que los placeres terrenos no sacian jamás y siempre hastían; de otra vida, que no sea, como ésta, de peregrinación por sus áridos esteros y desiertos; de otra vida, en la que no todo sean espinas, dolores, trabajos y amarguras; de otra vida, en fin, de término, de quietud, de posesión pacífica de la suprema felicidad.

¡Conclusión lógica, consecuencia que aterra al impío y materialista y que ha sido el móvil que les ha inducido siempre a la negación no ya, de la inmortalidad del alma, si que también de su existencia, fingiéndose razones y quimeras, que las más de las veces intentan fundamentar en los principios de la ciencia, que es la primera en formular el mentís más elociente a sus falsas elucubraciones!

Terminó nuestro Ilmo. Prelado con una exhortación hermosísima, henchida de amor y de dulzura, a que todos siguiéramos la voz del Pastor que nos llama en nombre de Dios, a poner los medios para la consecución de aquella vida feliz, que además de ser la más dichosa, será también eterna, para que obrando en esta forma pueda él, cuando el Señor le llamare a su tribunal, decir lo que Jesús dijo a su Eterno Padre «Señor, vedlos ahí; ninguno de los que me confiasteis, se ha perdido».

La Union haciéndose eco del sentir popular envía a su Prelado, desde estas columnas, una felicitación sincera, nacida del filial cariño que profesamos a nuestro venerable Pastor.

J. M. C.

## Carnet de sociedad

Nos disponíamos a cerrar nuestro número de hoy, cuando recibimos la





LA SEÑORA

DOÑA ANTONIA PÉREZ GIL

FALLECIO EN LA VILLA DE BIESCAS

el día 18 del actual á los 54 años de edad

RECIBIDOS LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Su desconsolado esposo D. Manuel Ferrer Susín; hijas Sebastiana y Genoveva; hermanos políticos D. Juan Ferrer, D. Martín Alegre y D. Crisanta Monreal; primos, sobrinos y demás parientes.

Tienen el sentimiento de comunicar á sus amigos y relacionados tan irreparable pérdida, suplicándoles oraciones por el alma de la finada, por cuyo favor quedarán reconocidos.

Biescas 19 Abril de 1916.

infausta noticia de haber fallecido en Biescas la respetable señora doña Antonia Pérez Gil esposa amantísima de nuestro particular amigo D. Manuel Ferrer Susín prestigioso comerciante y propietario de la citada localidad.

Al dolor que aflige a la familia de Ferrer Susín se ha asociado el vecindario en pleno pues la malograda Señora era de todos respetada y querida por las virtudes y excelentes cualidades que atesoraba.

Descanse en paz y reciban sus deudos nuestro sentido pésame.

Terminada la licencia que disfrutaba y de regreso de Barcelona, donde con su familia ha pasado una larga temporada, se ha encargado de la Alcaldía don Olegario Ferrer, cesando en su ejercicio de alcalde accidental, D. Manuel Solano. Bienvenido.

Llegó a esta ciudad la semana última, la distinguida señorita Vicenta Castro hermana del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis. Cuenta en esta ciudad con grandes simpatías y sus amistades numerosas se han apresurado a significarle sus respetos y bienvenida a los que unimos la nuestra sincerísima.

Para pasar con sus familias respectivas las fiestas de Semana Santa han venido los jóvenes don Rafael Muñoz y don Eugenio Calvo, alumnos de la Academia de Infantería, don Carlos Heredia y don Pascual Gastón, estudiantes de Zaragoza y el alumno de Sanidad Militar don Francisco Castejón Bienvenidos.

De Sabiñánigo llegó ayer, la bellísima señorita María Coli.

### Salón Variedades

Es todo un gesto de empresario el que ha tenido el de nuestro *Salón Variedades*. ¿Qué es lo de más actualidad en el cinematógrafo?—se ha preguntado—y la prensa mundial le ha dado la solución con los cumplidos elogios que hace de la grandiosa película

### Los Misterios de New-York

El domingo de Pascua, desfilará por el lienzo de nuestro teatro esta cinta culminante, suceso que no han registrado todavía más que muy limitadas capitales de España.

### Los Misterios de New-York

constituyen la obra más formidable que jamás haya sido intentada por el cinematógrafo y que ha alcanzado los resultados más extraordinarios.

### Los Misterios de New-York

están interpretados por los mejores artistas americanos, figurando entre ellos, como heroína, protagonista de la obra célebre, la bellísima señorita Peore White.

Con tales alicientes es de suponer que *VARIEDADES* estará el domingo animadísimo como nunca.

## Gacetillas

Con la solemnidad característica de nuestro primer templo, vienen celebrándose los cultos conmemorativos de la Pasión y muerte del Redentor.

Para hoy jueves y días sucesivos, están dispuestos los siguientes:

Día 20. *Jueves Santo*.—A las 8 y media, en la Catedral, misa, Bendición de los santos Oleos y procesión al monumento con el Santísimo.—Estaciones: Catedral, Ciudadela, Benedictinas, Escuelas Pías, Hospital y Santo Domingo.—Pasos del Santo Entierro: Carmen, Santo Domingo y el Pilar.—A las 3 de la tarde Mandato ó Lavatorio de los pies, con sermón. A las 7, Maitines y Laudes.

Día 21. *Viernes Santo*.—A las 9, en la Catedral, Adoración de la Cruz y retirada del Santísimo del monumento.—A las 3 de la tarde, Completas y Vía Crucis.—A las 6 sermón de Solemnidad en la Catedral, y acto seguido sale la solemnisima procesión del Santo Entierro, recorriendo la carrera general de costumbre.

Día 22. *Sábado Santo*.—A las 9, en la Catedral, Bendición del nuevo fuego, del cirio pascual, Pila bautismal, y á las 10 y media, misa de Gloria.

Día 23. *Pascua*.—En la Catedral, misa solemne, sermón de despedida del cuaresmero y Bendición Papal.

La música religiosa que interpretará la Capilla y Schola cantorum que dirige el Sr. Portolés, es la que á continuación se detalla:

### JUEVES SANTO

(A las 8 y 1/2 de la mañana).—*Prima y tertia*; Canto gregoriano; *Consagración de los Stos. Oleos*; Misa.—*Kiries y Gloria* (Anónimo) a tres voces y órgano; *Sanctus y agnus* a tres voces y fagot (Garrita).

MOTETES PARA LA COMUNIÓN.—*Ecce Panis y Panis angelicus* a 4 voces (H. Eslava).

Motete en el monumento.—*O sactuum convivium* a 4 voces (L. Perosi).

(A las 3 de la tarde).—Lavatorio y sermón de Mandato.

Maitines.—A las 6 de la tarde (Canto Gregoriano).

Responsorios.—Canto polifónico a 3 tres voces (L. Perosi)

I. Omnes amici mei.

II. Velum templi.

III. Vineam meam electam.

IV. Tranquam ad latronem.

V. Tenebrae factae sunt.

VI. Animam meam.

VII. Tadiderunt me.

VIII. Sesum tradidit.

IX. Caligaverunt.

Laudes.—Canto gregoriano.

Benedictus.—Canto Polifónico Obra á 4 voces del siglo XVI.

Miserere grande de V. Goicoechea á 6 voces alternando con Coros gregorianos.

### SABADO SANTO

(A las 9 de la mañana).—Letanias, profecías y misa *Kiries* a 4 voces (Gaunod); *Gloria de Resurrección* con el cántico *Alleluja*.

### DOMINGO DE RESURRECCION

(A las 9 de la mañana).—Tercia cantada por la Capilla y a continuación gran misa de Pontifical del maestro Bruno Oscar Klein (alemán), obra de gran mérito a 4 voces y gran órgano.

Secuencia, a 4 voces (H. Eslava).

Esta tarde, jueves, á las cuatro y media, tendrán lugar en la iglesia de los Rvdos. Padres Escolapios, los oficios religiosos propios del día, cantándose á continuación, por coro de escogidos niños y con acompañamiento del nuevo armonium, el precioso *Miserere* a dos voces, del maestro Camó.

Los Sres. Bandrés y Dominguez, fabricantes de bebidas gaseosas, en vista del alza que obtienen las primeras materias azúcar, gas carbónico y esencias se ven precisados, á su pesar, á elevar el precio de aquellas que á partir de esta fecha serán los siguientes:

Botella de agua de Seltz 0 20 pesetas; la docena 1'80 ptas. Gaseosas á 1'20 ptas. docena.

Ha sido ascendido a Maestro armero de primera nuestro considerado amigo y paisano, D. Clemente Giménez Coli, afecto al Regimiento de Galicia de guarnición en Zaragoza. Enhorabuena.

Con toda actividad han dado comienzo los trabajos del tendido de la línea férrea en los lotes del Canfranc dispuestos para ellos. Estas obras, que están a cargo del inteligente contratista, Sr. Bovio, señalan, el principio del fin de nuestro ferrocarril ansiado y por eso han sido vistas en la comarca con gran satisfacción y aplauso.

Estos días se han realizado dos mejoras que merecen consignarse con aplauso. Una de ellas ha sido la canalización de las aguas pluviales en el trozo de muralla comprendido por el cuartel de los estudios y la segunda la colocación de aceras en todo el frente del edificio en construcción para el casino principal en la calle de Echegaray. Eran de necesidad sentida y por su ejecución merecen placemes el ramo de Guerra y la sociedad *Gabinete de Recreo*.

Se celebró la semana última en el Salón de sesiones del Ayuntamiento la elección de compromisarios que a su vez han de votar en la de Senadores por la provincia.

Constituida la mesa de edad fueron elegidos compromisarios don Manuel Ripa y don Olegario Ferrer Pérez.

En la Administración principal de

Correos se ha recibido una comunicación del director general de Comunicaciones, por la que se ordena la clausura de la Caja de Ahorros Postal durante los días Jueves y Viernes Santo.

## PASTORAL DE NUESTRO

## PRELADO

(Conclusión)

Rodeado de los cuatro predicaba aquella doctrina divina que entusiasmaba y dejaba absortas a las turbas que le escuchaban, y confundía a los fariseos y escribas, haciendo tales prodigios que arrastraba a muchos que le seguían como discípulos, ansiosos de aprender aquella celestial doctrina y presenciar los estupendos milagros que realizaba. Otro día, como nos cuenta San Lucas, llamó a los discípulos que le seguían y entre ellos eligió ocho, que, con los cuatro, formaron los doce apóstoles, denominación que El les dió; para ya significar el fin á que les destinaba—*enviados*—para que fuesen los continuadores de su misión. Con éstos y con los discípulos y oyentes que le seguían y aclamaban como Maestro, Mesías y Salvador, establece la sociedad religiosa, a la que El mismo dá el nombre de Iglesia; verdadero cuerpo moral que tiene su cabeza principal e invisible—*Cristo*—su cabeza visible—*Pedro*—a quien confiere el principado de honor y jurisdicción en aquellas palabras: «tú eres Pedro y sobre esta piedra edificaré mi Iglesia; y las puertas del infierno no prevalecerán contra ella.—Confirma a tus hermanos.—Apacienta mis corderos: apacienta mis ovejas.—Te daré las llaves del reino de los cielos; todo lo que atares sobre la tierra será atado en el cielo y todo lo que desatares sobre la tierra será desatado en el cielo». Los principales miembros de este cuerpo místico son los apóstoles, a quienes hace participantes de su poder y soberana misión, mandándoles ir, no por el camino de las gentes, ni a las ciudades de los samaritanos; sino a salvar a las ovejas que habían perecido de la casa de Israel; a predicar el reino de los cielos; a enseñar á todas las gentes; a bautizarlas en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo; a perdonar los pecados y absolver de ellos, en una palabra a regenerar el mundo; para lo cual les comunica la misma potestad y misión que ha recibido del padre.—«Me ha sido dada toda potestad en el cielo y en la tierra.—Como el Padre me ha enviado, yo os envío a vosotros.» Tiene por último, esta sociedad sus miembros inferiores los discípulos y oyentes, en los que están comprendidos todos los hombres, a quienes ha venido a restaurar del deterioro sufrido por la culpa primera; y son todas las gentes, ya sean justos o pecadores, judíos o gentiles, bárbaros o cultos; pues ya no habrá distinción alguna entre griegos y romanos, judíos y gentiles, según frase feliz de San Pablo, siendo todos miembros de un mismo cuerpo, cuya cabeza es Cristo, individuos de una familia cuyo padre está en los cielos.

Aleccionados los Apóstoles, como miembros principales de este cuerpo y directores de esta sociedad, por el mismo Cristo, durante su vida mortal, y fortificados después de su gloriosa resurrección en las frecuentes apariciones durante aquellos cuarenta días, que no pasaron ociosos ni para Cristo ni para sus apóstoles y discípulos, como dice oportunamente el Papa San León, sino que ellos se confirmaron las promesas, se afirmaron los poderes, se consolidaron los cargos y se colocaron en su sitio, los sillares del grandioso edificio de la Iglesia, y alentados a padecer todo por Cristo en cumplimiento de su misión, ante la perspectiva arrebatadora de la gloria, que se les manifestó en la admirable ascensión del Señor a los cielos, para sentarse a la diestra de su eterno Padre, el día solemnisimo de Pentecostés, aparece vigorosa, robusta y avasalladora, no con los ejércitos y armas humanas, sino con la fuerza divina de la predicación y de los prodigios, esa sociedad que se extiende por todo el mundo, como semilla prodigiosa, cobijando bajo sus ramas a todas las razas, y dando frutos en todos los climas y estaciones, llenándolo todo al poco tiempo de haber aparecido, según frase del gran Tertuliano, llegando hasta nuestros días, en el largo periodo de veinte siglos, sin mancha ni arruga, pura, limpia, con el mismo espíritu benéfico idéntica organización, igual misión y fin, habiendo vencido a toda clase de enemigos, que constantemente se han puesto en su ca-



mino, para estorbar la realización de su empresa, demostrando con este solo hecho de su duración a través de ese larguísimo período, y resistiendo, cual inmovible roca, el furor de tantos oleajes, su divinidad; que ninguna institución humana por grande y poderosa que haya sido ha podido resistir tanto tiempo, ni superar tantas dificultades, porque llevaba en sus entrañas el sello de la caducidad y mutabilidad humanas.

INTERESES COMARCALES

JASA

Ha causado en este vecindario grata impresión la lectura del artículo publicado en LA UNION del jueves 6 del corriente, titulado «Intereses comarcales. La carretera de Jaca a Aragüés del Puerto», porque en dicho artículo se compendia el sentir de todos los pueblos interesados en la mencionada carretera que son los más pobres y desgraciados de la provincia de Huesca en lo referente a caminos vias de comunicación por hallarse enclavados en las montañas del Pirineo, y en cuanto nieva algo es imposible salir de casa, salvo a esos valientes hijos del país que, con grave riesgo de su vida se deciden en días de nieve a marchar a Jaca en busca de los artículos de primera necesidad que hacen falta y que, si se exceptúa el agua y la leña, todos los demás han de venir de acarreo, habiendo viaje que les cuesta tres días, mediando solo desde Jaca a Jaca seis horas, dejando girones de su vida en esas lomas de Aisa, Borau y Castiello.

Cierto que la carretera de Jaca a la de Hecho está incluida en el Plan general de Carreteras; cierto también,

que ha sido declarada urgente; pero como esto no es bastante y no se ve el principio de los trabajos, se presume en el país se tardará mucho en darle principio y los que no tienen pan para dar a sus hijos y tienen que viajar por necesidad en invierno maldicen de su perra suerte.

Y puesto que un trozo de dicha carretera, el de Sirlas a Jasa, tiene hechos todos los estudios, replanteo y hasta presupuesto según creo, bien pueden dar principio a los trabajos por dicho trozo y entre tanto se hacían los estudios del resto de la nombrada carretera. De los seis millones destinados a Obras públicas, procure el Sr. Piniés se destine una pequeña parte a dicho objeto, con lo que los obreros del país le bendicirán, tendrían trabajo y todos veremos con suma complacencia el principio de nuestra carretera que es la aspiración de cerca de medio siglo. Trabaje en el mismo sentido LA UNION y todos se lo agradeceremos.

FIESTA DEL ARBOL

El día nueve del actual se celebró modestamente en esta localidad la *Fiesta del Arbol*. Asistió al acto el Ayuntamiento, el Sr. Párroco, quien bendijo los árboles, los peones guardas forestales don José Gil y don Matías Borau, el vecindario en masa y el Maestro con los niños de ambos sexos. Hubo los discursos de rúbrica encareciendo la importancia de la Fiesta, cada niño plantó su árbol correspondiente ayudado por su padre o pariente y después fueron obsequiados con una

pequeña merienda que fué muy del agrado de los escolares.

Se indica para el año próximo la idea de adquirir árboles frutales y entregarlos en partes iguales a todos los vecinos, para que en unión de sus hijos los planten en sus fincas propias, para que vayan tomando los padres afición a los árboles frutales que hace años les tienen declarada guerra a muerte. Veremos lo que resulta

Jasa-11-4-1916,

El Corresponsal.

ATARÉS

LA FIESTA DEL ARBOL

Con indiscriptible animación en los hombres de mañana, mantenida por su digna profesora D.<sup>a</sup> Marta Aso, entusiasta de esta fiesta, se dirigieron Maestra y discípulos á la plaza del pueblo donde les esperaba el Ayuntamiento presidido por su digno alcalde D. Rufino Piedrafito, el Párroco D. José Palacín, y varias personas deseosas de contemplar estas infantiles algarazas.

Previo un pequeño descanso partió la infantil comitiva que cargada con sus chopos, se dirigió en correcta formación con su abanderado á la cabeza, al sitio preparado con antelación para la plantación de su idolatrada carga, la que después de bendecida por el Párroco, fué depositada en los hoyos por sus mismos portadores.

Hubo discursos, pronunciados por los pequeños oradores, quienes llenaban

el espacio con sus angelicales voces al cantar coplas alusivas al acto, pero merece capítulo aparte el pronunciado por la profesora que supo tener por un buen espacio de tiempo como pendientes de sus palabras á los innumerables concurrentes.

Faltaba el complemento de la fiesta, pero no se hizo esperar; era la merienda que bien merecida la tenían los pequeños arboricultores.

Como se desborda el entusiasmo al destapar el champan en un gran banquete, así se desbordó el de los niños cuando el Sr. Alcalde destapó las cestas que contenían pan, galletas, salchichón, naranjas y vino en abundancia, que á campo libre fué saboreado por los niños con envidiable apetito.

Vaya mi aplauso a la profesora doña Marta Aso como organizadora de la fiesta; al alcalde señor Piedrafito y demás señores Concejales y á cuantos directa o indirectamente han contribuido a su esplendor, rogando a todos inculquen en la inteligencia de los niños la importancia del arbolado y perdonen el involuntario retraso con que cumplo la promesa de mal reseñar este casi acontecimiento.

J. P.

Recordatorios de 1.<sup>a</sup> Comunión desde los más lujosos á los más económicos.

VISITAD ESTA CASA

Vda. de R. Abad, Mayor, 32

Tip. Vda. de R. Abad Mayor, 32.

PARA LA CUARESMA

Se han recibido bacalaos de Escocia Noruega, y Truchuela, muy frescos y superiores.

CONSERVAS.—Sardinas en aceite; bonito, atún, besugo; pimientos morrones, tomate, espárragos, guisantes, judías verdes, alcachofas, albaricoques y melocoton.

LEGUMBRES.—Lentejas, guijas y judías de clase finísima y buena cochura

Arroz especial Paella

Chocolates superiores premiados con medalla de oro.

Comercio de José Lacasa Ipiéns

MAYOR 28, JACA

Carrero

DENTISTA

En Jaca: Los días 16, 17 y 18 del presente mes—Reloj, 2

En Huesca: Clínica fija.

—Vega Armijo, 3, 2.<sup>o</sup>.

Se arrienda

el primer piso amueblado, propio para veraneantes, en la calle Mayor, número 34.

Para informes dirigirse á su dueño en la misma.

SE VENDE un campo en Mondain y otro en el barranco de San Salvador con sus huertos. Para tratar dirigirse a su dueño.

Calle de la Puerta Nueva n.º 12 2º,

Compre V.

LAS IMPORTANTES REVISTAS ILUSTRADAS MADRILEÑAS

*Blanco y Negro, La Esfera, Por esos Mundos, Mundo Gráfico, Nuevo Mundo, Los contemporáneos, España*, que semanal y mensualmente se reciben en la Imprenta y Papelería de la

VDA. DE R. ABAD, Mayor, 32

Así como diariamente podrá enterarse de los acontecimientos mundiales, comprando *ABC, El Liberal, El Imparcial, La Correspondencia de España y Heraldo de Madrid*, importantes diarios madrileños; y *Heraldo de Aragón y El Noticiero*, de Zaragoza, que se hallan de venta en dicho establecimiento, sirviéndosele á domicilio si así lo desea.

PARDINA

Se arrienda ó da á media la conocida con el nombre de CARRASCAL DE ESCARTIN, sita en términos de Santacilia.

Para tratar dirigirse á su dueño en la calle de Sto. Domingo (casa de Cab a)

ARADOS BRAVANT  
y VERTEDERA de diferentes tamaños se venden en el Comercio

EL SIGLO

VDA. DE SANCHOZ-CRUZAT  
MAYOR, 15, OBISPO, 13.—JACA

PASTOS.—Se arriendan para 200 pelajes y 150 de ganado lanar de fuerza, los de la pardina BAILIN en Cartiran. Dirigirse á la misma pardina, para tratar del precio y condiciones.